

MUSIQUE

Un entretien exclusif à *Liberation*

LEO FERRE

C'était à la veille du « Grand Echiquier », dans une loge des studios des Buttes-Chaumont : Léo Ferré. Fresque la soixantaine. Un visage tourmenté qu'adoucissent les érables de ses cheveux blancs.

Des raisons d'ordre privé l'ont conduit à s'établir en Italie où il réside depuis 1968.

Après avoir chanté Baudelaire, Aragon, la ville, l'anarchie, il inscrit aujourd'hui à son répertoire des œuvres de musique classique. Retour aux sources pour celui qui, à ses débuts, fréquenta brièvement Léonide Sabaniev, un musicien classique russe ? « *Un aller, mon vieux, un aller* », répond Ferré.

Quoiqu'il en soit, l'automne prochain, au Palais des Congrès, entouré d'une soixantaine de musiciens et d'autant de choristes, il ajoutera à ses propres chansons l'ouverture de *Coriolan* de Beethoven et le « *Concerto pour la main gauche* » de Ravel. Il chantera aussi *« La mort*

— L'anarchie ?
— Dans l'anarchie, l'anarchie, cela veut dire négation de toute autorité, d'où qu'elle vienne. Je pense que c'est un moment, une position anarchiste, une attitude anarchiste que l'amour. Aussi noble que l'amour. C'est la solitude, en définitive. Pour moi, il n'y a pas de place pour l'amour si je devais être obligé d'employer le mot, parce que, si je dis : je suis anarchiste, cela suppose tout un programme politique.

Or, pour moi, l'anarchie n'est pas la politique. J'ai dit un jour que — remarquez, je parle comme si j'étais un type qui avait dit ces choses. J'ai dit un jour que l'anarchie était la formulation politique du désespoir. Je crois que d'ailleurs, je pense que moi — la façon de concevoir l'anarchie. C'est une formulation politique du désespoir : il y a le mot désespoir, mais il y a aussi le mot « désespoir de même le mot « désespoir ». C'est une position dans la nécessité. Mais c'est aussi, mal, la nécessité. Dans le malheur, je dis qu'il y a le plus la loi, puis le moins la loi. C'est-à-dire la loi, les choses étaient, puis, l'anti-loi.

J'ai dit : tout à fait par hasard, c'est que les choses qui est venue sous ma plume comme si elle m'avait été dictée de... d'où ? — que le désespoir, c'est l'ordre, le désir de pouvoir.

C'est bien cela, n'est-ce pas ? Le désespoir et l'ordre... Ah ! C'est extraordinaire, mais je pense que c'est difficile, c'est... ce qu'il y a d'important, pour moi, et de tragique, c'est la dilection... le désespoir, mais surtout ce de savoir que les choses changent, les idées et les pensées aussi. Et

nous ne pouvons pas dire aujourd'hui ce que penseront les jeunes qui seront comme nous dans vingt ans. Les jeunes qui sont là, je leur dis, c'est-à-dire ceux qui naissent aujourd'hui. Pourquoi ? Parce que nous sommes embrigadés par le système. C'est-à-dire, politiquement capitaliste ou communiste. Tant pis.

L'ENVIE DE MOURIR

— Pendant des années, vous avez chanté seul en scène, accompagné par Paul Castelnau. Comment ça fonctionnait-il ? Si je m'annule, cela devient du métier. Et alors, c'est abominable. Mais, comme ça que je me sens dans le coup quand je chante, si alors cela devient automatique et je suis transformé machine. Je ne peux pas.

— J'aime bien changer. Je ne veux pas me répéter. Si je m'annule, cela devient du métier. Et alors, c'est abominable. Mais, comme ça que je me sens dans le coup quand je chante, si alors cela devient automatique et je suis transformé machine. Je ne peux pas.

— A moins que l'Est subventionne, d'une manière ou d'une autre, ce qui est peu probable, mais, sans moyen moyen vous priverez de certains publics. Puisque vous refusez catégoriquement le prix des places soit élevé, et que je présume, vous voulez vous faire entendre quand vous chantez, romanziez-vous à ce point ?

— Oui, mais après « *Il n'y a plus rien* », il y a l'espoir qui est moins petit. *Le fil de Fer*, il y a l'rapport qui est pour moi un désespoir.

— Ah non, moi je ne tiens pas à me faire entendre, vous savez. Non, pas



— Je suis moins cons qu'en quelque sorte. Et lorsque : ils savent les choses. Ils sont plus lucides. La lucidité, c'est ça qui est important. L'intelligence quand on se sent lâché quand cela ne va pas. Heureusement, il y a la lucidité. Ce n'est pas mal.

— Le mot chanson a tout de même quelque chose pour le mot musical. Est-ce primordial par rapport au texte ?

— Choz ? Je ne sais pas. Mais en tout cas, pour la diffusion, la chanson a trouvé un véhicule extraordinaire. Surtout maintenant.

— Est-ce une des raisons qui expliquent le développement récent de la chanson dite des minorités ethniques ?

— Qui, parce qu'avant c'était des affiches, c'était des mouvements, des discours... Maintenant, c'est la chanson. Je crois que c'est un nouveau moyen beaucoup plus efficace que les autres. Parce que la musique, c'est une violence.

— Lorsque vous écrivez, est-ce d'abord la musique qui surgit ?

— Quand j'écris, j'écris comme cela parce que c'est comme ça que j'ai l'impression que c'est lisible... Des fois, l'écriture. Je l'attends. Je n'attends pas longtemps, je n'ai pas le temps de l'écriture. Je l'attends. Mais je mets à la machine, puis cela vient. Et puis, au bout de deux ou trois fois, tac ! cela va dans ma tête avec une vie. Je me dis : « *Il n'y a plus rien* ». Tais-toi.

— C'est difficile de faire cela il y a vingt ou trente ans. Les choses ont changé. Et d'abord le public. Je jouais aussi pour les autres, pour l'avenir, pour l'avenir... Et celle-ci est explicative. Combiné de fois les gens m'ont dit pour le texte « *Il n'y a plus rien* ». C'est un truc de circons-

(Photo Gamma)

tot, le fonction de la chanson ?

— Il faut considérer l'époque et les moyens de diffusion qu'il y a aujourd'hui. C'est extraordinaire. On n'a pas à dire que les choses comme cela sans musique, sans rien. Entre un poème, même difficile à lire, et une chanson, il y a une énorme différence : tu vendes dix livres et tu vendes deux mille titres avec une chanson. Et celle-ci est explicative. Combien de fois les gens m'ont dit pour le texte « *Il n'y a plus rien* ». Tais-toi.

— LA MUSIQUE, C'EST UNE VIOLENCE

— Quelle est, pour

rien », où il y a de la musique derrière, « votre chanson ». Ce n'est pas une chanson. Mais c'est bien, qu'il n'y a pas une chanson. Car je la prononce, cela comme une chanson. Donc, pour eux, ce n'est pas difficile. C'est parce qu'il y a la musique et tout un ensemble de choses.

— Ce n'est pas difficile de faire cela il y a vingt ou trente ans. Les choses ont changé. Et d'abord le public. Je jouais aussi pour l'avenir, pour l'avenir... Et celle-ci est explicative. Combiné de fois les gens m'ont dit pour le texte « *Il n'y a plus rien* ». C'est un truc de circons-

— Et la musique suit ?

— La musique, je l'ai faite après.

— Toujours ?

Cela dépend. Mais je pense que la musique prime dans la chanson commerciale. C'est-à-dire que c'est quelque chose de la musique avant et la parole — c'est pour cela qu'on l'appelle le parolier — mais la parole la musique, il met toutes les syllabes sur la musique.

A PROPOS DES NOIRS SOUVENIRS

Il poursuit en racontant qu'il appelle des « fiers dévoués » ceux qu'il a été victime. Non sans avoir évoqué auparavant les reproches, à son avis justifiés, que lui avaient fait *Liberation*, les indiscrétions de journal à son égard et les difficultés d'un autre gala *Lido* auquel il participait.

Tout cela vous manque, je suis mangé, Monseigneur, par les projecteurs, par l'incompréhension, vous. Des gens assez souvent dits d'extrême-Gauche et qui ne le sont pas. Je ne parle pas de vous, mais d'un moment. Je parle des gens qui traînent comme cela, qui viennent vous dire... Ainsi, ce fut, un type d'artiste qui me dit encore qui est venu.

J'étais dans un bar à Monaco. Il se plante sur ma table et il me dit : alors, il connaît qui je suis ou pas ? Je dis : non, je n'ai pas DES usines, mais j'en ai une. Tu sais où ? Il me répond : Je ne sais pas. (Ferme ses rappas à la tête avec la main). Alors, ces types-là, cela vous impressionne, vous connaissez. Vous avez envie de dire des mots. Cela m'est facile peut-être d'avoir le dernier mot parce que je m'appelle Ferré, mais je n'ai pas envie.

Je n'ai pas envie d'avoir jamais le dernier mot avec personne. Les gens vous obligent à vous rendre, je ne dis pas aristothéâtre, mais vous faire vivre autrement que vous n'êtes, en disant : et lui, qu'est-ce que c'est ? Ferré, mais je n'ai pas envie, qu'est-ce qu'il se croit ? Je ne suis rien, je suis moi. J'ai des défauts comme tout le monde. Des défauts, mais je n'ai pas le défaut. Il n'y a pas de défauts pour moi. Il y a un style de pensée, un style

Liberation du 27 août 1975

